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مـــن خلال هذا الدرس ن��د أن نـــعّ�ج على كثير من 

الأمـــور التي اعتادها الناس فـــي حيا�هم اليومية 

ويحسبونها هيّنة، يظنونها شيء من الصغائر أو من 

الذنـــوب التي ســـيعفو الله عز وجـــل عنها، وكل 

الذنوب تحت المشـــيئة ما خلا الشرك. لكن القضية 

ا من هذه الذنوب التي تعايشـــت معها  هي أن أيًّ

قد �تحول إلى ك�يرة دون أن تشعر!

هذا هـــو الجـــزء الثاني مـــن حديثنا عـــن الآية 

الك��مة قال تعالى: “وتحسبونه هيّنًا “ سورة النور آية ١٥. 



في القاعدة الشرعية يقول العلماء: لا ك�يرة 

مع الاستغفار ولا صغيرة مع الإص�ار. أي ذنب 

�توب منـــه إلى الله عز وجل مهمـــا كان ك�يً�ا 

فإن الله يغفره، لو كان زنا ولو كان قتل، ويقبل 

الله سبحانه التوبة من الصادق بتوبته، بل إن الله 

يحب التوا�ين، وليســـت القضية أنها صغيرة بل 

القضيـــة إص�ارك عليها �وميًا، �وميًا تجترئ على 

الله ع�وجل وتفعلهـــا، متعايش مع هذا الذنب. 

ولذلـــك ن��د من خلال هذا الـــدرس أن نعرف ما 

هي هذه الذنوب التي تعايشنا معها.



١-  الحسد، فهي أعمال في القلب يجب أن ننتبه لها لأنها قد 

تكون من الأمور التي اعتدنا عليها، وهي ليســـت بشيء عادي 

عند الله ع�وجل. 

٢-  اليـــأس والقنوط، وهذه ليســـت مشـــاعر عادية، فكونك 

تيأس أو تقنط من رحمة الله عز وجل هذا ذنب. بل بعض العلماء 

يعتبرها ك�يرة من الكبائر. 

نماذج من اليأس في حيا�نا اليومية: اليأس قد يأ�يك من نفسك، 

فأنت يائس من أن الله سيرحمك من نفسك أو أن الله سيمدك 

بالقوة على �ترك هذا الذنب، أو أنك تفعل هذه الطاعة.

أولاً: الذنوب القل�ية:



اليأس من هداية شخص آخر مثلاً أنت ترجوا له الهداية، وطال دعاؤك 

له ثم توقفت، فأنت في هذه اللحظة خامرك اليأس وشـــعرت أن من 

تدعوا له لن تص�به الهداية وقد يموت على سوء خا�مة والعياذ بالله، 

قيل أن من ســـوء الأدب مع الله أن تيـــأس، أن تيأس من تف��� كرب 

معيّن، تيأس من شفاء أحد معيّن، أي شيء في حيا�ك استطلت فيه 

البلاء ثم يأست. يقول الله عز وجل في سورة �وسف ما قاله يعقوب 

عليه السلام قال تعالى:( �بنيّ اذهبوا فتحسســـوا من ُ�وسُف وأخيه 

ولاتأيســـوا من �وح الله إنه لا يأيس من �وحِ الله إلا القوم الكف�ون) 

سورة �وسف آية ٧٨.

فمعناه أن من علامات الكفار وأهل الضلال أنهم �يأســـون من رحمة 

الله، ولذلك مباشـــرة ينتح�ون، مباشـــرة يتناولون مضـــادات اكتئاب، 

مباشـــرة يحتوشـــه الح�ن من كل لحظة لأنه لا يمكـــن أن �رى أن 

هناك بارقة نور!



حينمـــا �تأمل قصة النبي يعقوب عليه السلام، فقد شـــدد البلاء عليه 

قبـــل أن يأ�ي الف�ج، مع ذلك ظل ملتمسًـــا رحمة الله عز وجل ولم 

�يـــأس ولم يقنط، وفي الآية الأخرى يقول الله عز وجل :( قال ومن 

يقنط من رحمة ربّه إلآ الضالون) سورة الحجر آية ٥٦.

في الأثر عن ابن مسعود يقول: أكبر الكبائر، الإش�اك بالله والأمن من 

الله.  �وح  مـــن  واليـــأس  الله  رحمـــة  مـــن  والقنـــوط  الله  مكـــر 

يقول الشـــيخ السعدي أن الله ســـبحانه يخبر عن ط�يعة الإنسان بأنه 

جاهل ظالـــم، وأن الله إذا أذاقه منه رحمـــة كال��ق والولد والصحة 

ونحو ذلك ثم نزعها منه فإنه يستســـلم لليأس، وهذا اليأس ليس من 

صفات المؤمنين يقول الله عز وجل: (وإن تُصبهم سيئة بما قدّمت 

أيد�هم إذا هم يقنطون) سورة ال�وم آية ٣٦.



إنسان هش عند المص�بة ــــــ

 احذر أن تكون إنسان هشّ للمص�بة، هشّ للبلاء، لا تملك القوّة 

أو الجَلَد في التحمّل.. لابد أن ن�اجع أنفسنا أكثر من مرّة من أ�ن 

يدخـــل لنا هذا اليأس؟ هـــذا اليأس ذنـــب، لأن فيه تكذيب لله 

ورســـوله، قال القرطبي: اليـــأس من رحمـــة الله فيه تكذيب 

للـــق�آن، لماذا؟ لأن الله عز وجل يقول: (وَرَحْمَتِي وَسِـــعَتْ كُلَّ 

شَيْء) سورة غافر (٧) فمن رحمته وسعت كل شيء أيعقل أنها لا 

تشملك ؟!

ولذلك من أعظم العبادات في �ومنا هذا هو إحسان الظن 

بالله.. تحســـن الظن بالله أن لا شـــيء على الله مســـتحيل.

وكيـــف تقنط ولك رب ع��ز قد�ر مقتدر يكشـــف كربك في 

لحظة!



فكلما ارتفعت عن قضية اليأس والقنوط كلما كان الف�ج إليك 

أقرب، وكلما كنا لليأس أقرب فإن ذلك فيه سوء أدب مع الله 

عز وجل، وأيضا هذا اليأس هو ســـبب في الوقوع في الهلاك. 

يقول ع�يدة الســـلماني في تفســـير قول الله عـــز وجل: ((ِ وَلا 

هْلُكَةِ)) [البقرة:١٩٥] التهلكة: القنوط. تُلْقُوا بِأَيْدِيكُمْ إِلَى التَّ

فقد يكون الف�ج ق��ب منك ولحظات الس�ور التي �نتظرها 

الاختبـــار. هـــذا  بعـــد  لحظـــة  لكنهـــا  جـــدا  ق��بـــة 



أن لا تحب الله سبحانه:    -٣
ممكن أي شـــخص نســـأله أ�حب الله؟ فتكون 
الإجابة بالتأكيد نعم لا شـــك في ذلك! لكن لو 
سألته اذكر لي موقف خلال هذا الأسبوع آ�رت 
الله على هواك؟ فحقيقة الحب الإيثار، وحقيقة 
الحب التضحية، حقيقة الحب كما هو مشهد أبو 
بكر رضي الله عنه حينما كان مسافً�ا مع النبي 
صلى الله عليه وسلم وفيه من الظمأ ومـــن التعب ما في النبي 
ا خَرَجْنَا مع  صلى الله عليه وسلم، يقـــول أبو بكر رضي الله عنه: لَمَّ
ةَ إلى  مَ مِـــن مَكَّ هُ عليه وســـلَّ ى اللَّ النبـــيِّ صَلَّ
المَدِينَةِ مََ�رْنَا بَ�اعٍ، وَقَدْ عَطِشَ رَســـولُ اللهِ صلى الله عليه وسلم، 
قالَ: فَحَلَبْتُ له كُثْبَةً مِن لَبَنٍ، فأَ�يْتُهُ بهَا فَشَرِبَ 

ى رَضِيتُ. المصدر: صحيح مسلم  حتَّ
 



كلاهما على دابّتيهمـــا وكلاهما في ط��ق حار 
والشـــمس فوقهم، فلما نام النبي صلى الله عليه وسلم ذهب أبو 
بكـــر رضي الله عنه يحلب من الشـــاة، فأخذ لبنها 
وقام بتب��ده وظل ممســـكًا به طوال الوقت، لم 
يشـــربه ولم ينم رغم ألم التعـــب والعطش، فلما 
قام النبي صلى الله عليه وسلم أعطاه أبو بكر رضي الله عنه اللبن، 
فشرب النبي صلى الله عليه وسلم، فقال له أبو بكر اشرب يا رسول 
الله، فشـــرب النبي صلى الله عليه وسلم، فيقول أبو بكر فشـــرب 
رســـول الله صلى الله عليه وسلم حتى ارتويت. من شـــرب؟ رسول 
الله صلى الله عليه وسلم، من ارتوى؟ أبو بكر رضي الله عنه، وهو 
الـــذي لم يذق شـــربة من هذا اللبـــن، لكن هذه 

حقيقة الحب.



ثانيًا: الذنوب الحسية: 
أذية الناس بالكلام، وهذا الإيذاء وزنه عظيم   -١

عند الله وهو ليس بالهين.
لا تســـتهين بذنب لسانك، ولذلك لما قال رجلٌ: يا 
رَســـولَ اللهِ، إنَّ فُلانـــةَ يُذكَرُ مِن كَثـــرةِ صَلاتِها 
ها تُـــؤذي جي�انَها  وصَدقَتِهـــا وصيامِها، غيـــرَ أنَّ
ـــارِ. خلاصة حكم  بِلِســـانِها؟ قال: هـــيَ في النَّ

المحدث: صحيح.

وهذا أمر موجع! تفعل كل هذه الطاعات لكن 
لـــم تمســـك لســـانها، وآذت النـــاس بكلامها 
فانحطّـــت أعمالهـــا الصالحـــة بســـبب الايذاء 

المتعدي، فقال النبي صلى الله عليه وسلم هي في النار.
ت�ويع المسلم للمسلم: هناك جيل كامل له   -٢
قنوات على �وتيوب وغيرهـــا يقومون بتصو�ر 
مقاطع مضحكة (مقالـــب) فيها ت�ويع للآخ��ن 
من أجل رفع نســـبة المشاهدات، وهذا أمر حذر 
عَ مسلمًا).  منه النبي صلى الله عليه وسلم (لا يحلُّ لمســـلمٍ أن ي�وِّ

المصدر: صحيح أبي داود



لا يتناجـــى ا�نان دون الآخـــر وهذه توصية   -١
فيها م�اعاة لمشاعر الإنسان وعدم حزنه، يقول 
النبي صلى الله عليه وسلم: (إذا كنتم ثلاثةً فلا يتناجى ا�نان دونَ 
الثالـــثِ إلا �إذنِه فإنَّ ذلـــك يُحزنُه) صحيح أخرجه 

أحمد.
ولننظر إلى عكس هذا الفعل، الناس التي مثل 
البلســـم يمشـــون �ين الناس وي��لـــون الأذى 
ويصلحـــون القلوب وإذا �أوا �ين ا�نين شـــحناء 
أصلحـــوا �ينهم، فمـــا لهم عنـــد الله من الأجر 
والثـــواب؟ يقول النبـــي صلى الله عليه وسلم: «لَقَدْ َ�أَيْـــتُ  رَجُلاً  
ةِ، فِي شَـــجَرَةٍ قَطَعَهَا مِنْ ظَهْرِ  بُ  فِي  الْجَنَّ يَتَقَلَّ
اسَ »[أخرجه مســـلم ،  ِ��قِ، كَانَتْ تُؤْذِي النَّ الطَّ

صحيح ]



التهاون في الســـتر و العفة وهذه خاصة   -٢
بالنســـاء، ربّى النبي صلى الله عليه وسلم �وجا�ه وبنا�ه ونســـاء 
المؤمنين على الحياء والســـتر والعفة، وشعارنا 
كمســـلمات �ين الأديان هي هيئتك، لباســـك، 
حجابك، وهو شـــعار الـــم�أة، فحينمـــا نق�أ عن 
عائشـــة رضي الله عنها أنها تقـــول كنت أدخل 
�يتي و فيه قبريّ �وجي رســـول الله صلى الله عليه وسلم وأبي 
أبـــو بكر رضي الله عنه، فكنـــت أضع ثيابي ولا 
أحت�ز منهم، فلما دفن عمر رضي الله عنه فوالله 
ما دخلته إلا وأنا مشدودة بثيابي حياءً من عمر.
أ�ن عمر؟ ميت تحت الأرض! هذا الحياء للأموات 
فكيـــف كان حياؤهـــم مـــن الرجـــال الأحياء!



فاطمة رضـــي الله عنها كانت �تكلـــم مع إحدى 
صاحبا�ها فأوصتها بثلاثة وصايا: 

١- لا يغسلها إلا عليّ �وجها رضي الله عنه.
٢- أوصـــت أن تدفـــن لـــيلاً، حتـــى إذا حُملت على 
الأكتـــاف ووُضعـــت بالقبر لا �نكشـــف، وهذا من 
حيائها وسترها. ٣- حينما جا�تها أسماء بنت عميس 
فقالت لها فاطمة إني أســـتقبح ما يصنع بالنساء، 
يط�ح على الم�أة الثوب فيصفها فقالت لها أسماء: 
يا ابنة رســـول الله ألا أ��ك شـــيئاً �أيناه بالحبشـــة، 
فقالت بلى، قالت فأخذت بج�ائد رطبة فَـحَـنَـتْـها ثم 
طَـرَحَـتْ عليها ثوبا، فقالت فاطمة رضي الله عنها: 
ما أحســـن هذا إذا مت فاصنعي ذلك لي. تســـتعد 
للحظة ســـقط عنهـــا التكليف، الله لن يســـألها عن 
شـــيء من هذا، لكن الذي عاش على هذا الســـتر 
وهذه العفة وســـتر الجســـم لا يمكن أن �رضى أن 

ينكشف.



ولذلـــك حينما يقول الله عز وجل : { وَقُـــلْ لِلْمُؤْمِنَاتِ 

يَغْضُضْنَ مِنْ أَبْصَارِهِنَّ وَيَحْفَظْـــنَ فُُ�وجَهُنَّ وَلا ُ�بْدِ�نَ 

ـــ ٣١]  من الأمور التي  ِ��نَتَهُـــنَّ إِلاَّ مَا ظَهَرَ مِنْهَ } [ســـورة النور ـ

تعايشـــنا معها قضية إبداء ال��نة، موضوع التب�ج الآن 

تجاوز قضيـــة الحجاب. وإذا تأملنا معنى كلمة [ ب�وج 

دة] فلنٍســـأل ماذا يعنـــي ب�ج الفيصلية أو ب�ج  مشـــيَّ

المملكـــة! إذن هو المعلـــم البا�ز الـــذي يُنظر إليه، 

ةِ  جَ الْجَاهِلِيَّ جْـــنَ تَبَ�ُّ وحينمـــا قال الله عز وجل: { وَلاَ تَبَرَّ

ولَى } [سورة الأح�اب ـ ٣٣] أي لا ترجعون إلى ما كنتم عليه  الأُْ

في الجاهلية الأولى في التب�ج، فتدخل الم�أة مكان 

عام والـــكل ينظر لها ملتفتًا لب�وزها وهذا الب�وز في 

المظهر تعايشـــنا معه وكأنه أمر عـــادي وهو أمر 

ليس بعادي.

ما معنى تب�ج ؟



تعايشنا مع الكم الهائل من السفور والتب�ج، ولو 
نصف لكم هيئة تب�ج الجاهلية الأولى؛ لباس أم 
لهب أو أم جهل في الجاهلية، فهي الخما�ات 
التي كانـــت تضع على ال�أس وتســـدل للخلف 
وتظهر القلادة والقي�اط مع الملابس الواسعة

فلكم أن �تخيلوا فتيات متعلمات هيئتها كهيئة 
أم جهل وأم لهب وهـــي لا تعلم، ونحن الذ�ن 
نق�أ في صلا�نا: (تبت يدا أبي لهب وتب) سورة 
المســـد – ١و ونقول بالأخير (حمالة الحطب) سورة 

المسد آية ٤

والأعجـــب بأن حمالة الحطب لم �تب�ج بالط��قة 
والمســـتوى الذي ن�اه في تب�ج النســـاء اليوم، 
تمشـــي الم�أة بعبـــاءة تحتها بلـــوزة قصيرة أو 
ملابس ��اضة وكل شـــي ظاهر من فوق ومن 
تحـــت! فهذا لا يمكـــن أن �رضي الله عز وجل 

ولا �رضي رسوله.
 



كل الفكـــرة أننـــا نعبـــد الله بمـــا ش�ع لا بما 
نهوى نحـــن، هذا مفهـــوم مهـــم أن �تبناه.

ولا نكون كما يقول الله عز وجل:

بِبَعْضٍ)ســـورة  وَتَكْفُُ�ونَ  الْكِتابِ  بِبَعْضِ  (أَفَتُؤْمِنُونَ 

البقـــرة آيـــة ٨٥  المقصـــود فـــي الآية اليهـــود الذ�ن 

نبغضهم، فكرة دينهم قائمة على ا�باع هواهم، 

لكن نحن كمسلمين سلمنا هذا الأمر لله، ولذلك 

هـــذه الأمة هـــي الأمـــة الخا�مة إلـــى قيام 

الساعة.



التخفيف على القواعد من النساء قال تعالى: 
تِـــي لا َ�رْجُونَ نِكَاحًا  سَـــاءِ اللاَّ وَالْقَوَاعِدُ مِنَ النِّ
جَاتٍ  فَلَيْسَ عَلَيْهِنَّ جُنَاحٌ أَنْ يَضَعْنَ ثِيَابَهُنَّ غَيْرَ مُتَبَرِّ
هُ سَمِيعٌ عَلِيمٌ  بِِ��نَةٍ وَأَنْ يَسْـــتَعْفِفْنَ خَيْرٌ لَهُنَّ وَاللَّ
[النور:٦٠] (فليـــس عليهن جناح أن يضعن ثيابهن) هنّ 

العجائـــز اللاتي لا يُلتفَت إليهـــن ولا �رغب بهن 
لكبـــر ســـنهن وضعفهن، هؤلاء لهم الكشـــف 
فتكشـــف عن وجهها وعن يد�هـــا لا بأس بذلك 
واســـتعفافها وتســـترها خير لها وأفضل؛ وهذا 

التخفيف أصلا من أدلة غطاء الوجه. 



آيات غض بصر الرجال ن�لت قبل آيات الحجاب:
أمر الله عز وجل قبل آية الحجاب (قل للمؤمنين) 
قبل (قل للمؤمنات): (قل للمؤمنين يغضوا من 
أبصارهم ويحفظوا ف�وجهم) ســـورة النور – آية ٣٠، فغض 
البصر جاء للرجال ابتداءً، أن تغض البصر ولا تطيل 
النظر، وفي الجهة المقابلة واجب على النساء 
أيضا غض البصر، قال تعالـــى : (وقل للمؤمنات 
يغضضـــن من أبصارهن ويحفظـــن ف�وجهن ولا 

�بد�ن ��نتهن) . سورة النور – آية ٣١



في الختام مهم ألا �تعايش مع فكرة أننا نساء 
مســـلمات هيئتنا ترجع لهيئة الجاهلية الأولى، 
قال تعالى :(ولا تبرجن تـــب�ج الجاهلية الأولى) 
ســـورة الأح�اب ٣٣، فمـــن ذاق النـــور والهدايـــة أيعود 

للـــظلام؟ الق�ار لكِ!، والأمـــر الآخر ألا �تعايش 
بشـــكل عام مع الأمور التي قد تكون هي من 
الـــح�ام وفيها من الـــج�أة علـــى الله عز وجل 
ونفعلها �ومياً، ظناً بأنها أمر عادي وهي ليست 

كذلك البتة.

أســـال الله أن يحبب لنا هذا الد�ـــن وي�ّ�نه في 
قلوبنا ويكرّه إلينا الكفر والفسوق والعصيان.

هذا والحمد لله رب العالمين والصلاة والسلام 
علـــى ســـيد المرســـلين ن�ينا محمـــد وعلى آله 

وصحبه أجمعين.



لنصل إليكم.. ونشارككم
-�وابط البث المباشر للدرس الأسبوعي .

-المواد الإث�ائية والملخصات.
-نأخذ مشاركا�كم ونستمع لآ�ائكم الن �رة

وأكثر..
يمكنكم الاشت�اك بقناة التليج�ام لمدونة �واء:

https://t.me/rawaablog

كما يمكنك متابعتنا من خلال ��ارة مدونة َ�وَاء:
https://rawaa.org/


